

RESOLUCIÓN N° 524

General Pico, 28 de octubre de 2022

VISTO el Expediente N° 1196/2022 por el cual el doctor Fabio Alonso, docente a cargo de la asignatura Historia del Siglo XX de los Departamentos de Historia, Comunicación Social y Geografía, eleva solicitud de aprobación del curso extracurricular de grado *"Rusia y Ucrania. Historia y derivas de un conflicto creciente"*; y

CONSIDERANDO:

Que, en su presentación, el doctor Alonso explica: *"Tanto respecto los escenarios territoriales como a la problemática de la relación política entre Rusia y Ucrania, se evidencian distintas instancias durante el siglo XX y en las circunstancias actuales (la guerra iniciada desde febrero de 2022) nos debe comprometer como comunidad universitaria para recurrir al pasado en post de buscar claves explicativas desmitificando discursos, miradas e imágenes. La perspectiva encuentra en una asignatura para tres carreras, con distintos énfasis (coordenadas históricas, cambios territoriales, medios de comunicación social) la oportunidad de que sean planteadas en un curso como el propuesto para enriquecer el abordaje."*

Que, en este sentido, los objetivos del curso son: *"Contextualizar la naturaleza y el impacto de los cambios producidos a partir de la revolución bolchevique de octubre de 1917. Reflexionar sobre la relación histórica ruso-ucraniana en especial desde el conflicto de 2014 y hasta la actualidad. Desmitificar discursos, imágenes y noticias que se dan como verdades incontrastables y revelar la endeblez de ciertas interpretaciones historiográficas."*

Que la actividad se dictará bajo la responsabilidad del doctor Fabio Alonso, con la colaboración del doctor Eric Morales Schmuker, los estudiantes José Guardia y Juan Cruz Meder y la estudiante Valentina Videla.

Que, en calidad de docente invitado, participará el doctor Martín Baña; Profesor de Enseñanza Media y Superior en Historia y Doctor por la Universidad de Buenos Aires, área Historia.

Que el curso extracurricular está destinado a estudiantes, graduadas y graduados de Historia, Geografía y Comunicación Social y público en general.

Que las fechas previstas de dictado son el 16 y 17 de noviembre de 2022 con una carga horaria total de 10 horas, en modalidad presencial y virtual.

Que la realización de actividades académicas extracurriculares se rige según lo establecido en la Ordenanza N° 073-CD-15 *Reglamento Académico de la FCH*.

Que el Artículo 117° establece: *"Los programas de actividades extracurriculares se remitirán... al/a Director/a del Departamento/Instituto correspondiente, que analizará la viabilidad, importancia y pertinencia... El/a Director/a del Departamento/Instituto dejará de constancia de su aval a la actividad y elevará el programa a Secretaría Académica o de Investigación y Posgrado, según corresponda. Las Secretarías verificarán el cumplimiento de los requisitos previstos en la presente reglamentación y en toda otra reglamentación vigente. Posteriormente cada Secretaría remitirá el programa a Presidencia del Consejo Directivo para su tratamiento."*

RESOLUCIÓN Nº 524

General Pico, 28 de octubre de 2022

Que la actividad cuenta con el aval de la licenciada Mariana Cornejo, Directora del Departamento de Comunicación Social, de la profesora María José Billorou, Directora del Departamento de Historia, y del profesor Gustavo Bertón, Director del Departamento de Geografía.

Que, en su presentación, la profesora Billorou explica: *"En tanto esta actividad, dirigida a estudiantes y graduadas/os, aborda históricamente problemáticas globales contemporáneas y se constituye en un valioso aporte para comprensión del proceso en su complejidad. De esta manera, cumple con las funciones de docencia y extensión inherentes a nuestra institución universitaria."*

Que, en tanto, el profesor Bertón señala: *"Ciertamente este Departamento encuentra oportuno dictar este Curso ya que las temáticas que aborda son comunes a varios de los saberes propuestos en las carreras del profesorado y licenciatura en Geografía, sobre todo porque aborda una problemática con importantes impactos territoriales."*

Que Secretaría Académica verificó los requisitos formales de la propuesta, y deja constancia que se adecuan a lo establecido en la Ordenanza Nº 073-CD-15.

Que el Artículo 107º de la citada Ordenanza establece: *"La responsabilidad de la aprobación de los programas corresponde al Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas"*.

Que la Comisión de Enseñanza e Investigación emite despacho en relación con la aprobación de la propuesta en los términos presentados; el que, habiendo sido tratado en la XIV Sesión Ordinaria del día de la fecha, se aprueba por unanimidad.

POR ELLO,

EL CONSEJO DIRECTIVO DE LA FACULTAD DE CIENCIAS HUMANAS

RESUELVE:

ARTÍCULO 1º.- Aprobar el curso extracurricular de grado *"Rusia y Ucrania. Historia y derivas de un conflicto creciente"* que, con la participación del doctor Martín Baña en calidad de docente invitado, y bajo la responsabilidad del doctor Aldo Fabio Alonso y la colaboración del doctor Eric Morales Schmuker, los estudiantes José Guardia y Juan Cruz Meder y la estudiante Valentina Videla, se realizará los días 16 y 17 de noviembre de 2022, en modalidad presencial y virtual, en la Sede Santa Rosa de esta Unidad Académica, según el programa que se incorpora como Anexo a la presente Resolución.

ARTÍCULO 2º.- Regístrese, comuníquese. Comuníquese al doctor Alonso y a los Departamentos de Historia, Geografía y Comunicación Social. Cumplido, archívese.

RESOLUCIÓN Nº 524

ANEXO

CURSO EXTRACURRICULAR DE GRADO

"RUSIA Y UCRANIA. HISTORIA Y DERIVAS DE UN CONFLICTO CRECIENTE"

Modalidad: presencial (encuentro del día 16 de noviembre) y combinada (presencial en Sede Santa Rosa y virtual en entorno zoom) para la conferencia a desarrollarse el 17 de noviembre. La actividad se transmitirá por el canal de Youtube de la Facultad de Ciencias Humanas.

Organización: equipo de cátedra de la actividad curricular Historia del Siglo XX de los Departamentos de Historia, Geografía y Comunicación Social, Facultad de Ciencias Humanas, UNLPam.

Equipo organizador

Responsable docente: Dr. Aldo Fabio Alonso.

Docente colaborador: Dr. Eric Morales Schmuker.

Estudiantes colaboradoras/es: José Guardia, Juan Cruz Meder y Valentina Videla.

Docente invitado: Dr. Martín Baña.

Fecha prevista: 16 de noviembre (17:00 a 21:00) y 17 de noviembre (9:00 a 12:00 y 18:00 a 21:00).

Destinado a: estudiantes, graduadas y graduados de Historia, Geografía y Comunicación Social; público en general.

Carga horaria: 10 horas.

Fundamentación

Ucrania se integró al imperio ruso en el siglo XVIII. Con la caída del zarismo y la posterior llegada al poder de los bolcheviques en octubre de 1917, en un escenario de guerra civil, varias nacionalidades intentaron independizarse, entre ellas, la ucraniana. Si bien a partir de la Segunda Guerra Mundial se aprecia, cada vez con mayor intensidad, la construcción de un moderno nacionalismo ucraniano, este no alcanzó notoriedad hasta después de la desintegración de la URSS y la conformación de los Estados post-soviéticos. Lejos de que las tensiones y los conflictos en Europa Centro-Oriental hayan mermado, el inicio del siglo XXI encuentra a la región frente a nuevos desafíos. Ucrania devino uno de los escenarios de mayor tensión, con una sucesión de protestas, la destitución de Viktor Yanukóvich y la guerra separatista en el Este. El 20 de febrero de 2022, la Federación Rusia inició la invasión del país con el propósito de ocupar velozmente la totalidad del territorio y forzar un cambio de régimen. La guerra resultante se expresó en distintos estados y con derivas difíciles de predecir. Las consecuencias se reflejan en dramáticas reconfiguraciones en lo social, lo político, lo

RESOLUCIÓN Nº 524

General Pico, 28 de octubre de 2022

económico y lo geopolítico, en un contexto global marcado por la crisis y la redefinición de las relaciones entre los principales actores internacionales.

Con el propósito de comprender la compleja trama que involucra a esta región y la relación ruso-ucraniano, se propone un recorrido histórico desde los últimos años del imperio de los zares, la llegada al poder de los bolcheviques en octubre de 1917 y la construcción de la URSS, su desintegración y la relación con las nacionalidades. En esta dirección será un aporte fundamental contar con la presentación del Dr. Martín Baña, docente a cargo de la cátedra "Historia de Rusia" de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires y en la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de San Martín. Con una larga trayectoria en esa cátedra hasta convertirse en docente responsable principal, ha realizado una tesis doctoral sobre esa área de estudio, participa en distintas instancias de consultas sobre el conflicto actual entre Ucrania y Rusia, con agudos análisis en distintos medios de comunicación, que reflejan su sólida formación académica y el interés por la historia de Rusia.

La asignatura Historia del Siglo XX de las carreras de Historia, Geografía y Comunicación Social de la Facultad de Ciencias Humanas, desde el inicio de su dictado, aborda la situación en Rusia desde finales del siglo XIX, luego el ciclo pre-revolucionario, para detenerse en las revoluciones de Febrero y Octubre de 1917. El surgimiento de la Unión Soviética y sus diversas etapas se sigue a lo largo de todo el curso en que crece su protagonismo internacional -más claro en los años de la Guerra Fría- hasta la desintegración en 1991 y finaliza con la situación en la Europa del Este en el cambio de siglo.

Por ello, la temática que nos convoca (en términos territoriales, históricos y desde el posicionamiento de los medios de comunicación) es abordada por la materia en distintas instancias. En este sentido, resulta relevante recuperar las últimas décadas, un tema siempre solicitado por el estudiantado de las distintas carreras, debido a que estamos ante una problemática que actualiza una situación de guerra que debe alertar sobre los riesgos de una contienda como los estudios históricos acuerdan respecto a la violencia del último siglo.

La conferencia que se propone como cierre convoca a una voz altamente autorizada para referirse a la temática. Su trayectoria formativa aportará a la comprensión del proceso histórico con un abordaje científico que permita desmontar mitos, discutir verdades que se dan por incontrastables y revelar la endeblez de ciertas interpretaciones. A la vez, será una oportunidad para que el docente invitado participe del encuentro "1917 en la historiografía contemporánea" con estudiantes de la asignatura del presente año y de cohortes anteriores, así como también con interesadas/os en actualizar las miradas sobre un acontecimiento fundamental del siglo pasado.

Con esta actividad pretendemos dar continuidad a propuestas realizadas anualmente desde la asignatura Historia del Siglo XX, con el propósito de seguir reflexionado sobre problemáticas globales contemporáneas y concientizando, en este caso, sobre un conflicto que, luego de años de paz, ubica a Europa ante el escenario de la guerra.

Objetivos

RESOLUCIÓN Nº 524

General Pico, 28 de octubre de 2022

- Contextualizar la naturaleza y el impacto de los cambios producidos a partir de la revolución bolchevique de octubre de 1917.
- Reflexionar sobre la relación histórica ruso-ucraniana en especial desde el conflicto de 2014 y hasta la actualidad.
- Desmitificar discursos, imágenes y noticias que se dan como verdades incontrastables y revelar la endeblez de ciertas interpretaciones historiográficas.

Contenidos y metodología de trabajo

El curso comprende tres momentos de trabajo.

1. El escenario: del imperio de los zares a los bolcheviques

Los contenidos comprenden: la etapa pre-revolucionaria, los sucesos políticos, el factor personal y la profundización de la dinámica revolucionaria. El crecimiento del apoyo a los bolcheviques y sus debates estratégicos. El encuentro incluye la revisión y actualización del material bibliográfico obligatorio para abordar el escenario que condujo a la Revolución Rusa de octubre de 1917.

2. 1917 en la historiografía contemporánea

Balance historiográfico sobre las interpretaciones formuladas para analizar la llegada al poder de los bolcheviques. Será la oportunidad para revisar interpretaciones clásicas y otras más novedosas, en particular, al conmemorarse el centenario de la revolución que dieron a la luz a otras publicaciones. Los contenidos comprenden la toma del poder y su significado: historiografía oficial, historiografía de izquierda, la escuela del totalitarismo, los académicos "reversionistas", el giro cultural y los enfoques más recientes. El encuentro constituirá una oportunidad de intercambio de las/os asistentes con el especialista invitado, Dr. Martín Baña.

3. Conferencia "La invasión rusa de Ucrania. Derivas y problemas"

Durante el desarrollo de la actividad se abordará la relación histórica entre Rusia y Ucrania, la construcción del nacionalismo ucraniano luego de la Segunda Guerra Mundial y los intereses de los países occidentales en torno a Ucrania y el posicionamiento de la Rusia de Putin.

La conferencia se desarrollará bajo modalidad combinada, desde el Salón del Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Humanas y a través del canal de YouTube institucional. La exposición principal, a cargo del Dr. Martín Baña, tendrá una duración aproximada de 60 minutos. Se habilitará luego un espacio abierto a preguntas.

Se realizará la difusión del evento por redes sociales institucionales y se solicitará una inscripción previa con un formulario.

La actividad es de carácter libre y gratuito y está destinada a la comunidad académica y público en general.

Bibliografía obligatoria

Baña, Martín (2016-2017). "La Revolución Rusa en su Centenario. Perspectivas temáticas y narrativas historiográficas", *Políticas de la Memoria. Anuario de Investigación e Información del CeDInCI*, 17, pp. 224-237.

RESOLUCIÓN Nº 524

General Pico, 28 de octubre de 2022

Derluquian, Georgi y Wallerstein, Immanuel (2014). "De Iván el Terrible a Vladímir Putin: Rusia en la perspectiva del sistema-mundo", *Revista Nueva Sociedad*, 253, pp. 44-71.

Figes, Orlando y Kolonitskii, Boris (2001). *Interpretar la Revolución Rusa: el lenguaje y los símbolos de 1917*. Universitat de Valencia, Valencia. Capítulo IV: "El lenguaje de la ciudadanía, el lenguaje de las clases: los obreros y el orden social", pp. 139-165.

Saborido, Jorge (2017). *1917. La revolución rusa cien años después. Historia e interpretaciones del acontecimiento más importante del siglo XX*. Buenos Aires, Eudeba. Capítulo III: "Las revoluciones de 1917", pp. 121-201.

Bibliografía general

Adamovsky, Ezequiel; Baña, Martín y Fontana, Pablo (eds.) (2008). *Octubre Rojo: la revolución rusa noventa años después*. Buenos Aires, Libros del Rojas (UBA).

Ferro, Marc (1975). *La revolución rusa*. Barcelona, Laia.

Figes, Orlando (2000). *La revolución rusa (1891-1924): La tragedia de un pueblo*. Barcelona, Edhasa.

Fitzpatrick, Sheila (2005). *La Revolución Rusa*. Buenos Aires, Siglo XXI. Lewin, Moshe (2006). *El siglo soviético*. Barcelona, Crítica.

Stancanelli, Pablo (coord.) (2022). "Guerra en Ucrania. Pasado, presente y futuro del conflicto que estremece al mundo", *Le Monde Diplomatique*, edición especial, septiembre.

Taibo, Carlos (2022). *Rusia frente a Ucrania. Imperios, pueblos, energía*. Madrid, Los Libros de la Catarata.

Certificación

Se otorgarán certificados de asistencia a las personas inscriptas que participen de los tres encuentros. Se realizará la difusión del evento por redes sociales institucionales, y se solicitará una inscripción previa con un formulario.

Prof. Aldo Fabio ALONSO

**SECRETARIA DE CONSEJO DIRECTIVO
Y RELACIONES INSTITUCIONALES**
Facultad de Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa

**PRESIDENTA DEL
CONSEJO DIRECTIVO**
Facultad de Ciencias Humanas
Universidad Nacional de La Pampa